

EL NOTICIERO BAILEN

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Padre Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO III.

[Palma Sábado 20 de Mayo de 1893

NÚM. 731.

DESDE MADRID

15 de mayo.

Los isidros han tenido mejor día de lo que podían esperar. Habiendo llovido todo el día de ayer y esta madrugada, después se ha despejado el horizonte y con tiempo hermoso se ha podido realizar la tradicion romería á la pradera. La rosquilla de la verdadera tía Javiera, los columpios, los cabalitos, las rifas y sobre todo, los merenderos, han hecho las delicias de las muchas familias que han ido á pasar la tarde en las cercanías de la ermita del Santo.

Desde lo alto de los desmontes presentaba la pradera animadísimo aspecto, pues donde el barro no lo impedía, se han organizado bailes campestres al son de los pianos de manubrio, terminando la fiesta en cada grupo con sendas merendolas, y abundante vino.

Á la hora que escribo comienza á regresar la gente bulliciosa, viéndose entre los muchos carruajes, algunas lindas muchachas que lucen hermosos pañolones.

La fiesta se repetirá toda la semana, si el tiempo no lo impide y á esto quedará reducida la tan renombrada romería.

Digo mal; este año hay otros atractivos. Para el viernes próximo se prepara una gran revista militar, creo que en honor de la archiduquesa doña Isabel y para ella vendrán tropas de los cantones, reuniéndose en Madrid más de 40.000 hombres.

Además, están abiertas las exposiciones etnográfica y la de pinturas, las cuales reúnen muchos atractivos.

Y por si algo faltara, el tiempo es hermosísimo estos días, salvo los que llueve.

Para los que no está el tiempo tan bueno es para los republicanos, á los cuales ha sido muy fácil y muy popular abandonar los escaños del Congreso, pero la mayor parte de los diputados están ya arrepentidos y deseando volver á sus puestos. Ha sido como la imposición de abajo sobre los de arriba y ahora hay que buscar un pretexto para poder volver con decoro.

Alguna compensación tienen los disgustados con el banquete y el meeting que sus correligionarios les preparan; más esto en el fondo, aún les coharta doblemente la libertad de volver al Congreso.

Esta noche se reunirá la junta directiva de la union republicana para resolver la consulta de los diputados provinciales sobre si deben retirarse y adoptar algunos acuerdos sobre la conducta que deben seguir en el porvenir. La reunion puede ser muy importante, pues estando las opiniones muy divididas, pudiera ocurrir un rompimiento; tan divididas están, que por lo menos cuatro de la junta han sido de los que votaron contra la retirada del Parlamento, y éstos han de procurar atenuar las consecuencias, preparando un decoroso regreso á los escaños rojos.

El Consejo de ministros de ayer fué casi todo administrativo. La parte política se concretó á recomendar que se active el dictamen de presupuestos, á fin de tenerlo dispuesto para después del Mensaje, y recomendar al Senado que dictamine pronto sobre el proyecto de administración local, á fin de discutirlo en este período parlamentario.

El viaje del señor Montero Ríos á Córdoba ha sido motivado por la enfermedad de su hija, y el jueves se propone estar de regreso en Madrid.

DESDE BERLIN

14 mayo.

El período electoral que la cuestion

de la ley militar hacia prever hace mucho tiempo, hállase abierto.

Oasi todos los partidos han publicado sus manifiestos y el mismo Guillermo II, ha intervenido por medio de un discurso dirigido el martes á los generales y oficiales de estado mayor, después de una revista. Hé aquí el texto de las palabras características del emperador:

«Desde que nos vimos por última vez, el proyecto militar ha pasado por fases particulares. Yo no creía que se rechazara dicha ley. Yo esperaba del espíritu patriótico de que está animado el Parlamento, un voto sin condicion. Me he equivocado, desgraciadamente. No ha sido posible á una minoría de patriotas hacer entrar en razon á la mayoría.

»En el curso de la discusion, se han pronunciado apasionadas palabras, dichas para herir los ánimos.

»Me ha sido preciso recurrir á la disolucion.

»Abrigo la esperanza de que el nuevo Reichstag, dará su aprobacion al proyecto de ley militar. Pero si esta esperanza saliera fallida, estoy decidido á hacer todo cuanto esté en mi poder para lograr mi objeto, ya que estoy demasiado convencido que el voto de la ley militar es indispensable para asegurar el mantenimiento de la paz general.

»Se ha hablado de la emocion de las masas. No creo que el pueblo alemán se deje influir por individualidades sin prestigio. Por el contrario, yo se que sobre esta cuestion de la ley militar, estoy en comunidad de sentimientos con los príncipes confederados, con el pueblo y con el ejército.

«Os doy las gracias, señores. He querido tan solo expresarme ante vosotros en un lenguaje análogo al que usé cuando se presentó el proyecto de ley.»

Por esta alocucion el soberano compromete completamente su persona en el debate suscitado por la ley militar, de manera que el rechazo de esta ley por el nuevo Reichstag sería una grave humillacion para el trono.

Las palabras que acabo de reproducir contienen, por lo demás, una frase ambigua: el emperador declara que hará todo lo que pueda para asegurar el aumento de las fuerzas militares de Alemania. En general, se ha visto en esta declaracion la amenaza de violar los derechos del Parlamento en caso de resistencia de éste último; pero los periódicos oficiosos protestan de la intencion del emperador de respetar la Constitucion.

Me parece difícil que Guillermo II, después de haber insistido como lo ha hecho sobre la necesidad de los aumentos de los efectivos pueda ceder á la resistencia de los parlamentarios que él trata tan desdefiosamente de individualidades sin autoridad.

Por lo demás, no está hasta ahora probado que las elecciones pongan término al conflicto.

DESDE LONDRES

15 de mayo de 1893.

Ha comenzado la discusion de los artículos del bill del *home rule*; y por durante muchas sesiones podemos esperar ver á la oposicion luchar palmo á palmo contra el proyecto de M. Gladstone. Es inútil decir que no me he de engolfar en la mar de enmiendas que se presentarán y que me contentaré á señalar los incidentes de bulto que puedan presentarse.

Desde el principio, la campaña va bien para el Gabinete liberal. Hábanse descontado muchas cuestiones perjudiciales destinadas á retardar la discusion de los artículos propiamente dichos y sobre todo la de saber si contra lo acordado, era preciso examinar el preámbulo del proyecto y abordar, para comen-

zar, el artículo 9, que trata de la parte de representacion irlandesa en el Parlamento de Westminster. Esta cuestion de la proporcion en que Irlanda estará representada es una de las más importantes y de las más delicadas y hasta M. Gladstone mismo no tiene todavía sobre este punto bien definida su idea.

Quiere esto decir que los señores Chamberlain y Balfour sabían bien lo que se hacían al pedir se adelantara cuanto fuera posible el debate sobre esta cuestion, pero su maniobra ha resultado estéril, ya que han sido derrotados por 57 votos de mayoría.

Esta cifra no deja de ser elocuente; nos prueba que aún en las filas de la minoría, existen políticos que no están dispuestos á aceptar los medios dilatorios y los procedimientos de sus jefes; nos prueba, igualmente, una vez más, que la mayoría sigue fielmente agrupada en torno de su jefe y esto nos permite augurar bien la marcha del debate.

El miércoles inauguró la reina el Instituto imperial de Londres. No se señaló esta ceremonia más que por la importancia que deberá adquirir en lo venidero el establecimiento que acaba de ser inaugurado. Con ocasion del Jubileo de 1887 fué cuando se abrió en todo el imperio una suscripcion á fin de recoger los fondos necesarios para la creacion de una institucion destinada á estrechar los lazos de union de las colonias inglesas con la madre patria. Recaudáronse en poco tiempo seis millones de la Gran Bretaña y cinco en las Indias y colonias.

Con estos once millones procedentes de la citada suscripcion es con lo que se ha construido en Londres el vasto palacio á que han dado el nombre de Instituto imperial. Este Instituto está destinado á ser un museo de productos coloniales de todas clases, una exposicion permanente de las artes, de la industria y del comercio del imperio colonial británico y al mismo tiempo un lugar donde se darán conferencias y habrá cursos especiales y donde las Cámaras de comercio se reunirán para discutir sus intereses.

Esta enunciacion basta para demostrar toda la importancia que debe adquirir esta nueva institucion.

El Banco de Inglaterra se ha visto obligado á elevar esta semana su tipo de descuento; la cuestion monetaria ha venido á ser más difícil; la crisis australiana continúa, y habiendo las retiradas de oro continuado, háse visto obligado el Banco á elevar su descuento.

Esta elevacion no ha sido, contra lo que se creía, más que de 1/2 por 100. Es todavía mucho, ya que los provechos comerciales son bastante flojos y una elevacion, siquiera sea del 1/2 por 100, pesa mucho sobre las transacciones.

NOTICIAS

Encontrándose el viernes cogiendo hierba en la ribera del río Guadalentín un vecino de Lorca, conocido por el Severo, tuvo la desgracia de que se hundiera el terreno, quedando sepultado entre la tierra, de donde fué extraido cadáver.

El editor de París, Charpentier, ha publicado un nuevo libro de Goncourt, titulado «Estudios de Arte», admirablemente ilustrado con acuarelas.

Todo se vuelve filtraciones. Ha sido descubierta en las inmediaciones de la fábrica de tabacos de Alicante una misa, por la cual se sospecha se venía extrayendo tabaco. El Juzgado ha procedido á la detencion de dos individuos.

Durante el mes de abril han salido por el puerto de Gibraltar 14.677 emigrantes españoles para distintas Repúblicas de América.

En Olite (Zaragoza), un niño de ocho años que vió á su padre apuntar con una pistola á su madre, dió á aquél una puñalada, causándole instantáneamente la muerte.

El último autógrafo de Victor Hugo se halla en poder de un librero de Chicago.

Al autógrafo acompaña una carta de Mr. Richard Leselide y una nota indicando las circunstancias por qué ha llegado á manos del librero americano el último autógrafo del autor de la «Leyenda de los siglos.»

Ha fallecido el general González, ex-presidente de la República de Méjico.

El ilustre difunto, que debió su elevacion al poder supremo al apoyo del general D. Porfirio Díaz, era uno de los hombres que mayor prestigio gozaban en los Estados Unidos de Méjico, y uno de las más probos y opulentos.

Ha legado su cuantiosísima fortuna á la nacion.

La fortuna era de siete millones de duros.

El honrado expresidente ha vivido durante los últimos años de su existencia en una de sus valiosas posesiones, dispuesto á acudir en defensa de la libertad y el orden en cuanto hubiera sido necesario su concurso.

Los planetas en Mayo.

Mercurio sale en este mes media hora antes de la salida del sol.

Venus demasiado próximo al sol para observarlo.

El día 2 en conjuncion superior con el sol á las nueve de la mañana.

Marte, estrella vespertina entre las constelaciones de *Tauro* y *Géminis*, podrá verse el día 19 muy cerca de la estrella M de la constelacion de los Gemelos.

Júpiter está este mes en *Aries* mai situado para poderlo observar.

En conjuncion con la luna el 15 á las tres de la mañana.

Saturno en la constelacion de *Virgo* y podrá observarse al Sud durante este mes despues de la puesta del sol.

En el Salon del Campo de Marte, la Exposicion de Pinturas que llama en estos momentos poderosamente la atencion pública, se han presentado 1.093 cuadros al óleo, 362 acuarelas y dibujos, 137 esculturas, 414 grabados, 471 objetos de arte y 21 proyectos de arquitectura.

Entre estos cuadros hay varios de pintores españoles, como lo son *El sitio de Zaragoza*, de Domingo Muñoz, *Las pieles rojas*, de Checa y otros de Rusiñol, Barrán, Baixeras, Feliu, Egusquiza, Luis Jiménez, Pinos, Planels y Vierge.

En Shelbyville, en Tennessee (Estados Unidos), dos ehicuelos han costado á la Compañía inglesa de seguros «The Royal» la friolera de 1.300 dollars por dos incendios ocurridos, en el espacio de seis meses, en la escuela de aquella poblacion.

De las averiguaciones hechas, resulta que los dos «angelitos» prendían fuego sin otro ulterior propósito que el de evitarse ir á la escuela en tanto que se reconstruía el edificio.

La duquesa viuda de Montpensier ha cedido á Sevilla dos terceras partes de los jardines del palacio de San Telmo para que las destine á parque de la ciudad.

La guardia civil de San Roque (Cádiz) ha capturado á tres individuos que merodeaban por las cercanías de la población, y con amenazas de muerte exigían importantes sumas á varios vecinos.

En Málaga hay un loco que ha dirigido larguísima exposición al ministro de Hacienda, pidiéndole suprima la lotería nacional.

Como dato principal aduce, entre otros, que su locura se debe al mucho dinero que le ha costado la lotería desde el año 77.

Este es un loco más cuerdo que otros que pasen por tales.

NOTAS MUNICIPALES

Se abrió la sesión ordinaria de ayer bajo la presidencia del Alcalde Sr. Santandreu y con asistencia de los concejales Sres. Aguiló, Suau, Palou, Guasp, Salas, Aleñar, Binimelis, García, Garau y Terrasa.

Lee el Sr. Roca el acta de la sesión anterior que se aprueba sin reparo ni discusión.

Despacho ordinario

En atento oficio pide el concejal don Enrique Sureda treinta días de licencia que le concede el Ayuntamiento.

Presupuesto

El Gobernador civil de la provincia en razonado oficio autoriza el presupuesto para el año económico de 1893-94 aprobado por la Junta municipal por no haberse cometido en él ninguna extralimitación legal, sin perjuicio de las aclaraciones que acaso sufran los recargos municipales sobre las contribuciones é impuesto de consumos, cuyos datos no han podido comprobarse por no haberlos facilitado aun la Delegación de Hacienda y á condición de que al formarse el próximo adicional sea rectificada la cantidad que se consigna en 44 pesetas 4 céntimos de mas por contingente provincial.

Arreglo de la Deuda

La Comisión especial da cuenta de su cometido con las bases del proyecto que damos á continuación:

Proyecto de bases para conversión voluntaria de la Deuda municipal representada por Bonos de la 1.^a y 2.^a emisión por sus intereses vencidos y no satisfechos desde el año 1880 por Expropiaciones de terreno, y por otra clase de créditos contra el Ayuntamiento.

1.^a En 1.^o de Julio 1893 se hará una emisión de Obligaciones municipales, al portador y á la par de valor nominal de 250 pesetas cada una. Estas obligaciones serán representadas por láminas talonarias correlativamente numeradas, firmadas por el Alcalde, el Secretario y el Contador y marcadas con el sello municipal.

2.^a Estas Obligaciones serán amortizadas en seis años. Un sorteo semestral que se efectuará el mismo día que el de los Bonos de la tercera emisión señalará las que deben ser amortizadas en cada semestre.

3.^a Cada semestre se amortizará la duodécima parte de obligaciones emitidas.

4.^a Sin perjuicio de la amortización en metálico, las obligaciones premiadas serán admitidas desde el día siguiente al del sorteo en pago de arbitrios municipales para lo cual podrán aglomerarse distintas cuotas de contribuyentes y diferentes conceptos. Los arrendatarios de arbitrios sobre venta pública en plazas y calles podrán satisfacer con obligaciones premiadas el importe de sus arriendos aunque no se consigne en las condiciones de subasta de los arbitrios.

5.^a Las obligaciones municipales no devengarán intereses mas que en el caso de que el Ayuntamiento faltara á su compromiso de amortización en seis años por duodécimas partes semestrales.

6.^a En caso de incumplimiento de este compromiso las obligaciones que debieran haber sido amortizadas retrotraerán el derecho de intereses de 6 p^o, desde el día de emisión y continuarán devengando este premio hasta el de su pago.

Los tenedores de tales obligaciones

que hubieren obtenido antes de la emisión, sentencia ejecutoria en su favor por los primitivos créditos contra el Ayuntamiento, podrán optar entre la ejecución de la misma sentencia por los trámites legales ó exigir el cumplimiento del contrato de conversión con los intereses al 6 p^o de que habla la base 6.^a

7.^a Se convertirán los Bonos municipales de la 1.^a y 2.^a emisiones que en 1.^o de Julio de 1893 se hallen pendientes de pago las obligaciones municipales, que, en capital, representen el valor de dichos Bonos con mas el de sus intereses vencidos y no satisfechos hasta 30 Junio de 1893 en la siguiente forma:

Por cada Bono de la primera emisión cuyo valor es de 250 pesetas y el de sus intereses desde 1.^o de Julio de 1880 á 30 Junio de 1893 es de 162'50 formando en junto pesetas 412'50 se darán obligaciones por igual suma.

Por cada Bono de la segunda emisión cuyo valor es de 250 pesetas y el de sus intereses desde 1.^o de Julio de 1891 á 30 Junio de 1893 es de 150 pesetas formando en junto pesetas 400, se darán obligaciones por igual suma.

8.^a Los créditos por intereses de Bonos ya amortizados, se cangearán con obligaciones, siempre que tales créditos dependan de haberse reservado los intereses en el acto de entregar al Ayuntamiento aquellos Bonos por medio de acta notarial ó administrativa bastante á juicio del Ayuntamiento, quien resolverá particularmente en cada caso.

9.^a Los créditos por expropiaciones de terreno que tengan intereses reconocidos, se cangearán por obligaciones sumando al capital de la expropiación el importe de los réditos vencidos y no satisfechos y las costas que se hubieran ocasionado hasta 30 Junio 1893.

10. Los créditos por Expropiaciones sin intereses, se cangearán á la par sin aglomerar crédito alguno.

11. Los créditos contra el Ayuntamiento por cualquier otro concepto, se liquidarán con intereses si ya los tienen concedidos ó sin ellos si no los tienen reconocidos.

12. Se permitirá la acumulación de fracciones menores de 250 ptas. á fin de facilitar la conversión de Obligaciones municipales.

13. Durante los meses de Mayo y Junio se procederá á la liquidación de los créditos que hayan de convertirse y el Ayuntamiento fallará respecto de ella en la última sesión del mes de Junio.

14. Se invitará á los acreedores municipales á que acepten la conversión por medio de declaración formulada por escrito antes del 15 de Junio próximo.

15. Se procederá á la emisión de Obligaciones por la cantidad que señale la liquidación que indica la base 13.^a sea cual fuere el número de acreedores que voluntariamente hayan aceptado la conversión con arreglo á estas bases.

Palma 12 Mayo 1893.

El Sr. García: En nombre de la Comisión especial manifestó al Ayuntamiento que aquélla solo tuvo en cuenta para llegar á un arreglo con los acreedores la cantidad que á la Hacienda municipal le quedaba libre á disponer, pues de ofrecerse lo que despues no habia de cumplirse era tanto como caer voluntariamente en el descrédito, y que habia tambien fijado mucho su atención por creerlo justo y lógico alcanzara el arreglo á todos los acreedores para no dejar abierto un portillo á los exigencias de los tenedores de bonos que hasta hoy no hubieran reclamado. Dijo que alcanzando la Deuda total aproximadamente unas 250,000 pesetas y dedicándose anualmente á la amortización unas 40,000 pesetas quedaria ésta extinguida en unos seis años, y como en ellos no se devengaría interés vendria á beneficiar el comun unas 40,000 pesetas.

El Alcalde manifiesta que despues de leídas las bases y escuchadas con atención las esplicaciones y aclaraciones del Sr. García creia de todo punto innecesario quedasen ocho días sobre la mesa. Felicitó por el trabajo á la Comisión y manifestó el deseo de que se conformaran los acreedores.

El Sr. García; La Comisión antes de formular las bases ha tenido muy en cuenta contar con la conformidad de los principales acreedores, no haciéndolo con todos por ser materialmente imposible.

Entran el Sr. Gomila.

Cementerios

Se autoriza la construcción y el traspaso de varias sepulturas,

Aclaraciones y ruegos

El Sr. Santandreu manifiesta que en virtud de lo acordado por el Ayuntamiento, compró por cuenta de este dos tandas de agua semanales cuyo importe de cada tanda es de 131'33 pesetas. Para mayor abundamiento propone que el importe de las tandas se pague de imprevistos por no haber en presupuesto cantidad asignada.

Da cuenta de que la comisión especial nombrada en unión de los Ingenieros siguen sus trabajos en la fuente de la villa, sobre cuyo asunto entiende no conviene por no ser hoy oportuno entrar en el fondo.

El Sr. García: No quiero entrar en el fondo del problema que entraña el abastecimiento de aguas, respetando la opinión del Alcalde, más desearia hacer una manifestación que creo en nada puede perjudicar ni entorpecer la resolución de este problema.

El Sr. Presidente. Puede hacer la manifestación el Sr. García que á buen seguro será discreta, como lo seria la de cualquier señor Concejal.

El Sr. García. Todos los Sres. Concejales están enterados del grave problema que viene unido á la sequia, y les consta tambien la preferencia que al asunto de abastecer de agua ha dado el Alcalde, como saben tambien el celo y actividad que despliegan los ingenieros encargados del estudio, celo y actividad que no puede recompensarse más que con la gratitud.

Es de grandísima importancia, y oportuno en este momento, saber el derecho de agua y de donde arranca este derecho para que un día quizás no lejano, sirva de base para la canalización de las aguas, proyecto cuya necesidad se impone más cada día abordar con entereza y resolución.

La sequia ha venido á demostrarnos con la triste realidad de los hechos, que la fuente de la villa estaba en completo abandono y que nadie sobre datos seguros conocia el derecho de la ciudad y las servidumbres á que viene obligada.

Las multiples atenciones á que debe en sus funciones dedicarse el Ayuntamiento le hacen poco menos que imposible, recopilar datos y disposiciones, escribiendo una razonada memoria en vista de lo que aquellos arrojen, por lo que entiendo que el Ayuntamiento podria rogar al ilustre archivero del Reino D. José Maria Quadrado á quien habia de agradecer la corporación y el vecindario todo, que catalogase los datos, haciéndose luz sobre extremo que tantas utilidades puede reportar á la Administración comunal.

El señor Binimelis: Conforme con el Sr. García, mas teniendo muy en cuenta que debe pedirse al Sr. Quadrado haga por favor el estudio.

Así lo acuerda unánimemente el Ayuntamiento.

Pozos negros

El Sr. Binimelis: Tengo entendido que hace bastante tiempo va de un negociado á otro de la casa una instancia en la que se pide el privilegio de extraer las materias fecales de los pozos negros por un procedimiento inodoro. Me consta que el Arquitecto ha dado ya su dictámen y que hoy está pendiente del Ingeniero mecánico; yo me atreveria á rogar al Sr. Alcalde activase la resolución de asunto de tanta trascendencia puesto que se relaciona con la salud pública. Una vez en el uso de la palabra añadiré que tambien fuera muy conveniente se cumplierse lo mandado en recientes disposiciones, encaminado á conseguir que los pozos negros sean depósitos estancos y no permeables, dando lugar á las filtraciones que infeccionan las aguas de las cisternas.

Siendo los pozos negros impermeables se hace innecesario el sistema de alcantarillado. El Sr. Santandreu que en mas de una ocasion nos ha dado palpables muestras de energía debe ser inexorable en este punto, tan directamente relacionado con la higiene.

El Sr. Alcalde: Procuraré queden resueltos los dos asuntos de que habló el Sr. Binimelis y de ambos daré cuenta en la próxima sesión.

El Sr. Aguiló: Abundando en las ideas propuestas por el Sr. Binimelis propuso: su vez que se obligase al presentar un

plano para edificar una casa, á manifestar su desagrío para conseguir entrar de lleno en lo ordenado, sobre este extremo.

Se aprobó si no se infringia con ello ningun artículo de las Ordenanzas municipales.

El Sr. Guasp: Rogó al Alcalde gestionase que una vez arreglada la Deuda no se causaran mas costas al Ayuntamiento.

Y no habiendo mas concejales que quisieran hacer uso de la palabra se levantó la sesión.

Seccion Insular

TEATRO INFANTIL

Todos los métodos de enseñanza que rompen con los triviales y trillados moldes á que rinden culto homenaje los colegios, son acreedores á que se les dedique un caluroso aplauso.

Sin entrar en el fondo de lo que ordena la pedagogía, admitimos como bueno todo lo que se encamina al logro de que los alumnos lejos de ver en el profesor un enemigo, vean al amigo cariñoso que no quiere explotar su paciencia, y lejos de ver en el colegio una cárcel momentánea donde se les tortura, vean la mansion agradable donde el cumplimiento del deber cumplido, es recompensado sin regatearse el premio.

D.^a Maria Andreu Viuda de Vadell que ha consagrado la mayor parte de su existencia á la enseñanza, así lo ha comprendido y por ello la felicitamos.

Como premio al buen comportamiento reúne á sus pequeñas discípulas, y con ellas organiza veladas teatrales en las que representa con gran regocijo de un público de revoltosos pajarillos, comedias de corte clásico como *Mi secretario y yo* y *Ella es El* y diálogos franceses como *La Bavardes*.

Que prodigios de ejecución los de aquellos artistas en miniatura. Luisa Vich, dice mucho mejor los versos que algunas damas jóvenes que ostentan *canas* en la escena, Catalina Torrens es menos amanerada que artistas que me consta piden 12 duros diarios de sueldo, un beneficio y coche para ir á los ensayos y Antonia Banqué tan desenvuelta como esas *divettes* que logran ruidosos aplausos y que pisan la escena alfombrada por las flores que arrojó delirante público; Maria Bosch, Juana Bosch, Francisca Torrens, Magdalena Oliver y Catalina Arrom pisan la escena con seguridad, saben lo que dicen y detallan sus papeles con un primor superior á toda ponderación.

¡Que impresion mas agradable la que proporciona una audición, en un Teatro infantil!

¡Qué útil resulta para los colegios que se fomente esa gimnasia intelectual á que les obliga el estudio de sus papeles.

Siga la Sra. Andreu de Vadell el plan emprendido, que no ha de tardar en tocar resultados superiores á lo que ella cree en el desenvolvimiento intelectual de sus discípulas y reciban mis buenas amiguitas las pequeñas *Ristoris*, mi felicitación mas sincera y entusiasta por el buen rato que me hicieron pasar en una de esas veladas íntimas, á la que tuvo la Sra. Andreu la atención de invitarme, por lo que la envío desde aquí el testimonio de mi agradecimiento.

FILEMON.

A las cuatro de la tarde del día de ayer y en la capilla de Nuestra Sra. del Rosario de la Iglesia de Sto. Domingo de la villa de Inca, fueron unidos en indisoluble lazo por el Rdo. D. Buenaventura Barceló y Ramis, la señorita doña Juana Verd y Amengual y el Capitan del Regimiento infanteria de Filipinas D. Miguel Ramis Alemañy; fueron padrinos respectivamente D. Juan Ribas y D. José Fernandez y los Sres. Tenientes Coroneles de Infanteria don José de Fuenmayor y D. Juan Bosch y Domenge.

Deseamos á los desposados eterna luna de miel.

Ha sido aprobado por el gobernador de la Provincia el Presupuesto municipal de 1893-94.

Hará como unos dos años que el activo concejal Sr. Martinez propuso al Ayuntamiento se estudiara la manera de esplotar los anuncios, colocando tinglados en los puntos de mas circulacion por cuenta de la corporacion municipal.

Hasta hoy, que sepamos, la comision ó quien del estudio se encargó no ha dado señales de vida. Bueno fuera que el Sr. Martinez lo reprodujera.

Otra proposicion presentó el señor Guasp pintando con los vivos colores de la realidad la forma deficiente en que viene practicándose el servicio de limpieza á domicilio y en las vias públicas.

Iguales pruebas de actividad se han dado en este asunto.

Hacemos al Sr. Guasp igual recomendacion que al Sr. Martinez.

En sesion celebrada por la Comision Provincial de la Exposicion Histórico Europea, acordóse indagar si ha de prorogarse el plazo señalado para el cierre de dicho certámen, para el fin de saber á qué atenerse sobre el proyecto de reunir todos los elementos que puedan hallarse para la formacion de la historia del libro de estas islas.

Ayer fué conducida á la casa de socorro de esta ciudad una muchacha que habia rodado por una escalera, ocasionándose varias lesiones.

Sobre las siete y media de la mañana de ayer estando ocupado en la descarga del laud *San Bernardo* un marinero del mismo, al dejar una caja sobre otra se cogió una mano y acometiéndole un vahido cayó al suelo. Sus compañeros y otro hombre que se hallaba cerca le levantaron y asistieron convenientemente. Además de la magulladura de la mano resultó con algunas contusiones y escoriaciones en la cara.

Si no hay contratiempo que lo impida ó retrase las obras, es casi seguro que á fines de este mes quedará cerrado el arco que sustentará el puente que se está construyendo sobre la Riera.

Los Ayuntamientos de Pollensa, Costitx Santa Margarita, Esporlas y Llubí, sacan á pública subasta el arriendo á venta libre de todas las especies sujetas al impuesto.

Dos Sres. Martínez y Planas han prestado un importante servicio al Banco de Felanitx al aceptar á la vista todos los billetes al portador de dicha Sociedad.

Durante tres dias se ha sostenido la alarma entre los palmasos por haber corrido la voz de que el Banco habia quebrado. Dos Sres. Martínez y Planas han dominado el pánico cambiando en metálico más de diez mil duros de billetes.

El rumor era falso, y circuló por confundirse el Banco de Felanitx

con la casa comercial domiciliada en aquella ciudad y que giraba bajo la razon D. Palma y C.^a

La simpática tiple Srita. Miquel ha llevado á la imágen de Nuestro Señor que se venera en Da Sangre, el más hermoso de los ramos que le regalaron sus admiradores en la noche de su beneficio.

Los gastos causados durante la semana anterior al dia pimero del actual en las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad hace por administracion ascendieron á la suma de 669 pesetas 73 céntimos, distribuidas en esta forma:

| | |
|--|--------|
| Reparacion de empedrados. | 221'09 |
| Reforma de la Casa Consistorial | 217'80 |
| Arreglo de la calle de la Iglesia del caserío del Molinar. | 44'60 |
| Cuidar las aguas de la ciudad. | 80'55 |
| Conservacion de caminos vecinales. | 19'50 |
| Pequeñas reparaciones. | 26'55 |
| Materiales ó efectos. | 4'64 |
| Una cuenta. | 55'00 |

Se ha repartido un prospecto en el cual se dice que, caso de reunirse abono suficiente, vendrá á Palma la Sociedad de Conciertos dirigida por el maestro Breton, para dar tres conciertos en el Teatro Principal.

Hoy espira el plazo señalado para los que deseen abonarse.

En el vapor correo de ayer salió para Barcelona donde pasará una corta temporada, nuestro querido compañero en la prensa D. Miguel S. Oliver.

Aun faltan algunos dias para la fiesta de la Trinidad, primera de las de barrio, que anualmente suelen celebrarse, y ya los claveros y mayordomos hacen preparativos para celebrarla con esplendidez, aunque sin salir de los antiguos moldes en que suelen calcarse siempre tales festejos.

Lo recaudado por la Hacienda, durante el mes de Abril último, como producto del impuesto especial sobre el alcohol elaborado en esta provincia, asciende á ptas. 20'000'18 que se divide en 17.500, importe de la mensualidad del concierto con el gremio de fabricantes, y 2.500'18 á que asciende lo satisfecho por los no agremiados.

A la cantidad de 685 pesetas 48 céntimos ascienden los gastos de las obras llevadas á efecto por Administración durante el mes de Abril último en los edificios provinciales que á continuación se expresan:

| | |
|-----------------------------------|--------|
| Palacio de la Diputación. | 124'24 |
| Casa de Misericordia. | 89'88 |
| Hospital. | 471'36 |

Ayer no salió para el continente el Sr. Cussini, como aseguraban casi todos los colegas; dicho señor estaba ensayando anoche las piezas que en la procesion del Corpus ha de tocar la banda que dirige.

Hoy habrá visita general de cárceles á las once y media.

En la Inspeccion está depositado un reloj de plata que se encontró en las inmediaciones del Matadero.

El vapor *Bellver* que salió ayer á las cinco de la tarde para Barcelona, además de la correspondencia, conducía 63 pasajeros y variada carga.

El vapor *Lulio* ha llegado á las

seis y media de hoy, procedente de Barcelona, con 35 pasajeros, el correo, 4 bueyes y otros efectos.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4103, se publica:

Relacion de los propietarios á quienes afecta las fincas que deben ser ocupadas para la construccion de la carretera de 2.º orden de Palma al puerto de Sóller por Sóller, en su Seccion de Sóller al puerto, cuyo expediente ha sido aprobado por Real órden de 12 de Febrero de este año.

Gastos de obras municipales de Palma.

Arriendo de los derechos de consumo en Lluchmayor, Santany, Andraitx, Búger, Mercadal y Alayor.

Exposicion de la matrícula de la contribucion industrial de Andraitx.

Aviso de la alineacion de un camino en Algaida.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia intestada de don Pedro Rousset y Bosch.

Aviso á D. Andrés Morey y Amengual y á D. Bernardo Nadal y Planas, interesados en el término de Andraitx, embargadas por el Crédito Balear.

Otro á D. José Comellas y Clar, don Marcos Escalas y Vidal y don Salvador Juan, interesados en el avalúo de dos fincas situadas en el termino de Santany.

Contrata del suministro de artículos de consumo al hospital militar de Palma.

Vacantes de una plaza de profesor auxiliar en la seccion de Ciencias del Instituto de Mahón y de otra en la seccion de Letras del Instituto de Reus.

Muchos de nuestros lectores tendrán en Madrid, pendientes de despacho, asuntos de importancia cuya resolucion no podrán gestionar por no residir en la Corte, ni tener en ella personas de confianza á quienes poder encargar de aquellos.

En esta sonviccion no dudamos en indicar á nuestros abonados la conocida **Agencia Almodóbar** (Puerta del Sol, 9, entresuelo), que sin exigir anticipos de ninguna clase y no cobrando, al terminar el asuntos, más que unos honorarios muy reducidos, gestionará sus asuntos con gran interés.

Los médicos recomiendan la purificacion del aire en las habitaciones, y en los cuartos de los enfermos, quemando **Papel de Armenia**, de perfume agradableísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelería, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

Ayuntamiento de Palma

Por acuerdo del Ayuntamiento, tomado en sesion de hoy se invita á los acreedores municipales á la conversion de sus créditos por cualquier concepto escepcion hecha del de Bonos de la 3.ª emision en obligaciones municipales al portador amortizables en seis años, con arreglo á las bases de conversion que están de manifiesto en la Contaduría.

El plazo para la aceptacion de este convenio voluntario de conversion terminará el dia 15 de Junio próximo á las dos de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y á fin de que los acreedores municipales puedan presentarse á liquidar sus créditos en el plazo señalado.

Palma 19 Mayo 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu, El Secretario, Guillermo Roca.

Teatro-Circo Balear

COMPANIA DE ZARZUELA

Funcion para hoy

EL REY QUE RABIO

CHATEAUX MARGAUX

A las 8 y media.

Entrada general 0'50 pesetas.—Medias entradas 0'30.

Servicio telegráfico particular

Madrid 19, 7'30 n.

Ha sido nombrado director de la Tabacalera para el primero de Junio el Sr. Sanchiz.

Ha sido desechada la enmienda presentada por el Sr. Sanchiz á las reformas de Guerra.

Insístese en la dimision del señor Montero Rios.

La minoria republicana se ha reunido en casa del Sr. Pi.

El Corresponsal.

(De la prensa asociada)

Madrid 18, 8'20 n.

En el Congreso se ha discutido la enmienda del Sr. Sanchiz al mensaje á la Corona, referente á asuntos militares. El debate ha estado animado habiendo intervenido en él los señores Montilla, Borbolla, Laserna, Cánovas, Dominguez y otros.

Madrid 18, 9'15 n.

El Congreso discute la enmienda de los conservadores relativa á la division territorial militar; han hablado los señores Cánovas, Laserna, Lopez Dominguez y otros.

La sesion del Senado ha carecido de interés.

Madrid 18, 9'45 n.

«El Dia» ha oido que existen negociaciones para que vuelvan brevemente al Congreso los diputados republicanos.

La «Correspondencia» insinúa cierta modificacion, adelantándose la crisis, segun indicaciones de un ministro.

Madrid 19, 9'30 m.

Newyork.—Han llegado los infantes Eulalia y Antonio; el recibimiento ha sido entusiasta; dádose vivas á España.

Sigue diciéndose que el Sr. Montero Rios desea que se resuelva pronto la crisis.

(De El Isleño.)

Madrid 18, 6'10 t.

Los diputados mallorquines se ocupan activamente en la cuestion del derribo de las murallas.

Han celebrado, al efecto, repetidas conferencias con el Sr. Maura, preparatorias de una próxima, con el Ministro de la Guerra.

Los diputados reservan sus impresiones sobre el particular.

Madrid 18, 10'35 n.

Los republicanos organizan un meeting para el domingo.

Según los nuevos presupuestos, quedan cesantes trescientos empleados en la carrera judicial, doscientos en Fomento y ciento en el Tribunal de Cuentas.

Hoy ha llegado el Sr. Silvela.

Madrid 18, 11'5 n.

Aumenta el cólera en San Petersburgo.

Un incendio ha destruido las famosas bodegas de Eschunep, de Burdeos.

Un telegrama de Hong-Kong dice que los franceses han sido derrotados en Phong, y asesinado el vicepresidente Bastard.

La noticia ha causado alarma en París.

Madrid 19, 1'20 m.

El Sr. Maura ha recibido un telegrama de Habana, desmintiendo en absoluto los rumores de una nueva agitacion separatista que circularon ayer mañana con insistencia.

A las cuatro de esta tarde se celebrará la gran revista militar.

Formarán en linea en Recoletos y la Castellana 18.000 hombres.

SS. MM. el Rey y la Reina, asistirán al acto, en carruaje.

El Sr. Nuñez de Arce se encuentra enfermo, atacado de fiebre catarral.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

LA MUTUAL LIFE
 COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA
 LA MAS ANTIGUA DE LOS ESTADOS UNIDOS
 [Y LA DE MAYOR CAPITAL DEL MUNDO
 Activo en 31 Diciembre de 1892: Ptas. 907.171.795'95
 cifra nunca alcanzada por ninguna otra compañía
 LA MUTUAL LIFE celebra este año el 50 ANIVERSARIO de su fundación habiendo conseguido ser la más importante por sus grandes beneficios, que reparte a sus asegurados, y el exacto y puntual cumplimiento en el pago de siniestros.
 LA MUTUAL LIFE no teme a la comparación entre ella y cualquier otra Compañía, antes al contrario, lo desea.
Médico-Director, Director general,
 PASCUAL CANDELA BALDASANO Y TOPETE.
ALCALA, 38
 Agente en Palma: D. Luis Falcón y Quevedo, Progreso, 7.

POLVO SIN RIVAL

PARA COMBATIR EL MILDEW, OIDIUM Y FILOXERA.

Los numerosísimos y decisivos experimentos hechos en Francia y en España, han demostrado de una manera evidente que hasta hoy no se dispone de otro remedio, tan poderoso como el POLVO SIN RIVAL, contra las enfermedades criptogámicas de la vid. Ninguno de los productos preconizados ha dado tan brillantes resultados.

El Mildew, Oidium, Black-Rot, desaparecen con el POLVO SIN RIVAL, cuando el tratamiento se hace bien y en tiempo oportuno. Todos los propietarios viticultores que quieran conservar la vid y mejorar las cosechas no emplearán otro remedio. El POLVO SIN RIVAL, ataja los progresos de la filoxera.

NOTA.—Para los pedidos dirigir la correspondencia a D. Pedro Reste, Felanitx. Remite gratis. Prospectos a quien los pida. 21

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 a 16 años.
 Carmen, 3. Entresuelo Tetuan, 23,
 Esquina a la de Tetuan. Entrada al entresuelo.
 Precio fijo. MADRID Precio fijo.
 Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena.
 Se remiten pedidos a provincias.—Uniformes para colegiales.

CONSUNCION

Y SUS CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO con HIPOFOSFITOS de CAL de SODA y la GLICERINA.

Milares de Medicos han confirmado esta medicina como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales, como en el ejercicio particular.

RESFRIADOS, TOSES, CATARRS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, con síntomas que infaliblemente fructifican en las enfermedades más graves por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORISIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia lógica, en breve tiempo conducen a la TISIS O TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la

EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

HÉRNIAS

(quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídanse el folleto; Cerveza, 14, 4.º—Barcelona.

Cultos Sagrados

MAÑANA DOMINGO
 Santoral: La Venida del Espíritu Sto. 40.º aniversario de cuarenta horas: Empieza en el Socorro a la Virgen de los Desamparados.
 Corte de Maria: En San Cayetano a la Madre del Amor Hermoso.

Seccion Comercial

Movimientos de buques
 Dia 19
FONDEADOS
 Ninguno.
DESPACHADOS
 Para Barcelona vapor «Bellver» cap. D. Juan Singala, 29 trip. ton. 786, efectos y alija m. Palma.

Movimiento local

Nacimientos
 Dia 16.—Varones, 1, hembras 1.
Matrimonios
 Tres
Hospital civil
 Dia 19.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones
 Dia 19.
 José Llabrés Aull, casado, 64 años, San Miguel, cáncer.
 Juan Pascual Barceló, casado 34 años Hospital, tuberculosis.
 Juan Martínez Ferrer, 7 años, Santa Eulalia, neumo-dengue.

Ferro-Carriles de Mallorca
 Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:
 De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor a Palma: a las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla a Palma: a las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
 De Manacor a La Puebla: a las 7 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla a Manacor: a las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
 Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca a Palma: a la 1 tarde.

Pupilos

Se desean encontrar dos ó tres caballeros para tratarlos como de familia. Plaza Constitucion 94.2.º (Borne). 9

A voluntad de su dueño se desean vender dos pisos calle de a Olivares. En el núm. 3 darán razon.

Nodriz

Una de 30 años de edad y leche de 47 meses, para vivir en casa de los padres de la criatura. Informarán calle de Vicente Mut 8 3.º fuente.

Se alquila un entresuelo de bastante capacidad, calle de Zagrana núm. 9. Informarán en el principal.

VENTA

de una finca de la calle de la Gloria, señalada con los números 43, 45 y 17. En el número 43 darán razon. 45

Venta

Se vende en pública subasta el predio llamado Cap-blanc, sito en la marina de Lluchmayor de cabida de unas 240 hectáreas, 27 areas con casa rústica y urbana; cuyo acto tendrá lugar el día 2 de Junio próximo a las 11 de la mañana en el despacho del notario D. Miguel Ignacio Font, donde están de manifiesto los títulos de propiedad y las condiciones de la subasta. 4—1

ACADEMIA COMERCIAL
 DIRIGIDA POR EL PROFESOR
JOSE RAMONET Y RIBUS
 Tenedor de libros de una importante casa industrial de esta plaza
 Premiado en Madrid en varios concursos de oposicion, Perito-revisor y ex-Jefe de contabilidad de importantes comercios de Barcelona.
 Calle de Palacio núm. 31.2.º
 12

Pupilos

Una mujer viuda desea encontrar dos tres para toda asistencia. Para mas informes, Palacio 4. 4—6

SOCIEDAD COOPERATIVA MILITAR EN LIQUIDACION

Se convoca a Junta general extraordinaria para el día 23 del que rige a las 7 de la tarde en el edificio del Centro Militar, con objeto de discutir y aprobar en su caso el balance de liquidacion final de la Sociedad.

Las cuentas y libros de contabilidad estarán a disposicion de los señores accionistas que quieran examinarlos en las oficinas del Estado-Mayor.

Si por falta de número no pudiera celebrarse la sesion, tendrá esta lugar el día 25 siguiente a la hora indicada.

Palma 6 Mayo de 1893.—Por A. de la C. liquidadora.—El Srío. Francisco Garcia Orell. 6

Isleña marítima

Con motivo de la gran corrida de toros que tendrá lugar en la plaza de Barcelona el domingo 21 del actual, en la que se despide el diestro

Lagartijo

esta Empresa ha dispuesto salga el magnífico vapor

BELLVER

el viernes 19, en vez del jueves, estando de regreso el lunes 22 por la mañana con

GRAN REBAJA DE PRECIOS en los pasajes de ida y vuelta para el citado viaje exclusivamente.

Admite carga. Despacho: Palacio, 26. Palma 17 Mayo 1893.—El V. de T., E. Canut.

Hielo

Se espande en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple número 8. 10